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上市公司

注册制下撤单潮起 创业板占比逾六成

北京商报2021.2.24

Laozhou�talking
老周侃股

中小盘股的狂欢难持续
周科竞

立案调查后遗症凸显 深圳堂堂遭ST网力“分手”
被证监会立案调查之后，中小会计师事务所

深圳堂堂会计师事务所（以下简称“深圳堂堂”）被

推至舆论的风口浪尖，并在资本市场获得一波关

注。如今，A股客户资源本就不多的深圳堂堂开始

遭到上市公司抛弃。2月23日，ST网力（300367）披

露称，决定取消聘任深圳堂堂为公司2020年审计

机构。经Wind统计，剔除ST网力，深圳堂堂目前还

有3家A股客户，分别是*ST新亿、*ST金洲、*ST斯
太，未来双方合作是否也会突生变故，引发市场关

注。业内人士指出，审计机构被立案调查之后，会被

上市公司拉进黑名单，这恐对机构后续的业务开展

造成一定的影响。

被ST网力抛弃

2月23日，ST网力披露了一则拟重新变更会计

师事务所公告，决定取消聘任深圳堂堂为公司

2020年审计机构。

据了解，ST网力在今年1月27日召开第四届董

事会第二十八次会议，审议通过了《关于变更公司

2020年度审计机构的议案》，拟聘任深圳堂堂为公

司2020年度审计机构。

如今，上述议案通过不足一个月，ST网力表

示，综合考虑公司业务发展情况和2020年年报审

计工作的需要，公司决定取消聘任深圳堂堂为公司

2020年审计机构，公司拟改聘北京中天华茂会计

师事务所（普通合伙）（以下简称“中天华茂事务

所”）为公司2020年度审计机构，聘期一年，审计及

其他业务费用另行协商决定。

对于改聘会计师事务所的原因，ST网力坦言，

公司关注到深圳堂堂被证监会立案调查一事，经过

公司审慎评估，决定取消聘任深圳堂堂为公司

2020年审计机构。

资料显示，ST网力2020年年报预约披露时间

是4月26日，此次改聘审计机构能否保证公司年审

项目的顺利开展无疑引发投资者关注。需要指出的

是，在今年1月27日宣布拟聘深圳堂堂为公司审计

机构之后，ST网力就遭到了深交所的追问，要求公

司补充说明深圳堂堂对公司2020年年报审计的具

体时间安排和人员安排、审计计划、是否有充分时

间保证年审项目的顺利开展及关键审计程序的充

分执行。

知名投行人士王骥跃对北京商报记者表示，

一般而言，审计机构为上市公司出具年报至少需要

一个月，而改聘审计机构还需要经过公司股东大会

审议通过。

北京商报记者注意到，2月23日，ST网力还披

露了一则关于召开2021年第一次临时股东大会的

通知，公司将于2021年3月10日召开2021年第一次

临时股东大会，届时将审议公司变更2020年审计

机构议案。

针对相关问题，北京商报记者致电ST网力方

面进行采访，公司证代对记者表示，“中天华茂事务

所会提前进场进行审计，并不会等到股东大会通过

议案之后，公司2020年年报审计时间充足”。

还剩3家A股客户

经Wind统计，深圳堂堂目前还担任*ST新
亿、*ST金洲、*ST斯太3家上市公司2020年的审
计机构。

具体来看，*ST斯太曾在2020年12月8日披露
公告称，公司拟聘请深圳堂堂担任公司2020年度

财务报告和内部控制审计机构，聘期一年，2020年

度公司给予深圳堂堂的年度审计报酬为90万元，

年度内控审计报酬为30万元。

*ST金洲则在今年1月5日披露称，公司拟聘请
深圳堂堂担任公司2020年度财务报告和内部控制

审计机构，聘期一年。2020年度公司给予深圳堂堂

的年度审计报酬为130万元，年度内控审计报酬为

30万元，差旅费由公司据实报销。

未曾料到的是，刚刚宣布聘请深圳堂堂不久，

该会计师事务所就遭到了证监会立案调查。

讲到深圳堂堂被立案调查，则还要提到*ST新
亿。据证监会官网2月19日披露消息显示，2020年

下半年，证监会针对深圳堂堂执行的*ST新亿2019
年年报审计业务开展了现场检查，发现其在执业过

程中存在诸多问题。根据检查情况，证监会对*ST
新亿及深圳堂堂涉嫌违法违规行为立案调查。

虽然双双遭到立案调查，但却丝毫没有影响

*ST新亿与深圳堂堂的后续合作。2月23日，*ST新
亿披露称，公司决定续聘深圳堂堂为公司2020年

审计机构。值得一提的是，由于深圳堂堂被立案调

查，该续聘审计机构议案遭到了*ST新亿独立董事
黄建国的反对。

另外，对于续聘深圳堂堂为审计机构一事，上

交所也向*ST新亿下发了问询函，要求*ST新亿核
实并披露在深圳堂堂已被立案调查的情况下，续

聘深圳堂堂作为公司2020年主审会计师事务所

的原因及合理性。

业务开展恐受影响

不少业内人士认为，被证监会立案调查之后，

会计师事务所会被公司拉进黑名单，这会让机构后

续的业务开展受到一定的影响。

资料显示，深圳堂堂成立于2005年1月11日，

于2020年11月2日成为从事证券服务业务首批备

案的会计师事务所，截至2021年1月15日，从业人

员55人，合伙人4人，注册会计师13人，从事过证券

服务业务的注册会计师7人。从规模来看，深圳堂堂

在国内是一家中小会计师事务所。

参照以往被证监会处罚的会计师事务所，后

续业务开展严重受创。以瑞华为例，被证监会接

连出具罚单之后，其与A股客户接连“分手”，损

失惨重。

独立经济学家王赤坤在接受北京商报记者采

访时表示，虽然深圳堂堂目前还没遭到证监会正式

处罚，但立案调查是一种法定程序，通常情况下，对

机构进行立案调查说明监管机构已经确切掌握其

违规甚至违法的证据。针对相关问题，北京商报记

者致电深圳堂堂方面进行采访，不过对方电话未有

人接听。

上海道朋律师事务所律师王震宇亦对北京商

报记者表示，理论上在立案调查结果没有出具之

前，被调查方仍可以正常开展业务，但现实生活中

一旦审计机构被立案调查，大部分客户会选择更换

会计师事务所，以免受到牵连。

实际上，压实会计师事务所“看门人”责任一直

是证监会近年来强调的重点，证监会也屡次提及要

加强事中事后监管，督促提升审计质量，切实保障

资本市场财务信息披露质量。

牛牛金融研究总监刘迪寰对北京商报记者指

出，新证券法下，已将会计师事务所从事证券服务

业务的行政许可调整为事后备案管理，这不仅提

升了证券审计市场活力，同时也为会计师事务所

带来了新的机遇，但这种情况下，也应该谨防一

些审计机构承接高风险业务，进而导致执业风险的

发生。 北京商报记者 董亮 马换换

近期， 中小盘股成为市场主
角，连续涨停的个股不在少数，更
有声音认为市场偏好由大盘股转
到了中小盘股，但在本栏看来，中
小盘股近期的表现只是超跌反
弹，毕竟前期蓝筹股大涨的时候，
中小盘股集体下跌。 而短期的狂
欢本质是投机炒作，无法持续。

本栏曾说， 要注意投机力量
会不会卷土重来， 投机炒作虽然
令人厌恶， 但是毕竟这股力量不
能忽视， 现在中小盘股的走势开
始变强， 其中不乏投机力量的存
在， 而投资者要理性看待这一短
期走势，不唾弃，不追高。

投资大师说过， 一段行情一
旦开始，哪怕它是错误的，也会持
续一段时间。 现在的行情就是这
样。 在一个以价值投资为主导的
市场里，投机只能是暂时的，是在
投资力量疲乏的时候短期吸引一
下散户的注意力。 在投资与投机
的角力中，投资只要存在优势，投
机力量毫无胜算， 只有投资找不
到方向的时候， 散户投资者才会
追逐投机机会， 这就是A股的客
观事实。

现如今，虽然机构投资者的
力量在逐步壮大， 但A股市场的
最大资金量还是散户投资者，虽
然机构投资者动辄百亿千亿，但
是散户投资者数量庞大，最终左
右行情走势的也是散户投资者，
而投机资金对于散户投资者的
需求有两点：一是在行情上涨的
过程中希望散户投资者帮忙抬
轿，二是最后行情结束前希望能
把筹码都卖给散户投资者，完成
胜利大逃亡，这就是投资者所说

的割韭菜。
正因为有大量的散户投资

者存在，才有了投机力量的生存
土壤，在国际成熟股市，几乎没
有什么散户投资者， 游资在拉
高股价之后找不到人接盘，所
以也就不敢拉抬股价， 他们往
往是持有有价值的股票， 然后
等待上市公司的现金分红 ，如
果公司利润提升，就会有其他机
构来买入股票， 此时持股的机构
就会根据上市公司的投资价值做
出判断，是继续持有，还是把股票
卖给别的机构。

然而A股的散户投资者则不
同， 他们不愿意等待每年度的上
市公司分红，他们喜欢低买高卖，
再加上投机力量的推波助澜，于
是就有了各种题材炒作， 但是
经过多年的投机， 投资者也认
识到了投机总体还是亏损的，
现在已经有很多投资者在拥抱
价值投资， 或者自己选择有价
值的股票买入并持有， 或者通
过公募基金投资股市。 但是当
价值投资股票的抱团出现松动
的时候， 这些资金还是会选择
短期避险，但是耐不住的寂寞又
会让这些资金因侥幸心理再度进
行投机炒作， 于是近期短期的投
机行为又一次升温。

但是这种投机炒作并不会持
久，也就是持续一段时间，但这段
时间有多长，确实很难判断，本栏
认为， 当足够多的散户投资者参
与到投机当中， 庄家有机会获利
出逃的时候， 就是反弹行情终结
之时，毕竟投机不是主流，庄家也
不敢过于造次。

43家公司无缘IPO

科创板、创业板实施注册制以来，企业上

市的热情高涨。但进入2021年以来，不少企业

却相继撤单，无缘IPO。

2月22日，深交所发布了关于终止对木瓜

移动首次公开发行股票并在创业板上市审核

的决定。对于终止审核的原因，深交所称，

2021年2月18日，木瓜移动向深交所提交了

《北京木瓜移动科技股份有限公司关于终止

审核并撤回首次公开发行股票并在创业板上

市申请文件的请示》，保荐人向深交所提交了

《中天国富证券关于终止审核并撤回北京木

瓜移动科技股份有限公司首次公开发行股票

并在创业板上市申请文件的请示》。

木瓜移动IPO撤单只是近期众多撤单企

业中的一个缩影。除了木瓜移动，2月22日这

一天，时代凌宇、紫泉能源技术股份有限公司、

杭州百子尖科技股份有限公司、博创智能装备

股份有限公司4家公司的IPO审核也终止了。

北京商报记者根据沪深交易所官网披露

IPO项目动态进行统计，截至2月23日，年内已

有43家冲击科创板或者创业板的企业主动撤

单，而创业板成了撤单的“重灾区”。

经统计，截至2月23日，创业板IPO企业撤

单的数量有28家，占年内撤单企业数量的比

例约65.11%。从终止时间上看，伊贝诗母公司

深圳市仙迪化妆品股份有限公司系年内首例

主动撤单的IPO企业。

尤其是进入2月以来，撤单企业数量猛

增。经统计，2月1日-23日，创业板IPO撤单的

企业数量有21家，科创板IPO撤单的企业则有

5家。2月10日，深圳市柔宇科技股份有限公

司、苏州湘园新材料股份有限公司、恐龙园文

化旅游集团股份有限公司等7家公司的IPO申

请同时终止。

木瓜移动等二度冲A未果

年内IPO主动撤单的企业中，木瓜移动、

时代凌宇已是二度冲A未果。

证监会官网显示，2018年5月8日时代凌

宇首发申请被否。2020年7月30日，时代凌宇

创业板IPO申请获得受理，再向A股发起冲击。

但遗憾的是，时代凌宇上市计划未能如愿。

木瓜移动曾冲击科创板未果，随后又转

战创业板，依旧未能圆梦A股。

牛牛金融研究总监刘迪寰在接受北京商

报记者采访时表示，近期IPO撤单企业增加与

IPO审核环境趋严，券商及服务企业担心“过

会难”有很大的关系。“这一方面表现在现场

检查的威势，今年1月29日，证监会发布《首发

企业现场检查规定》，表示将采取问题导向和

随机抽取两种方式对首发企业进行现场检

查。其中，问题导向企业由中国证监会审核、

注册部门或交易所审核部门确定，而随机抽

取则由中证协确定。目前撤回的大部分企业

都在1月31日中证协确定的20家企业随机抽

查名单内；另一方面，部分企业也存在明显

‘内伤’，在此前问询中已经暴露出很大问题，

与其带病被否，不如主动撤回。”刘迪寰如是

表示。

而木瓜移动、时代凌宇两公司就在中证

协确定的20家企业随机抽查名单之列。

关于公司IPO撤单的具体原因，时代凌宇

相关人士在接受北京商报记者采访时称，“公

司最近也是在研究一些相关的情况，现在我

们有一些新的资本运作计划”。关于公司后续

资本运作的计划，时代凌宇相关人士称，这不

是一个能够公开来说的事情，还要再进一步

研究一下。

木瓜移动相关人士在接受北京商报记者

采访时称，撤单主要是因为公司有一些战略

调整。监管风向、抽检等相关因素可能会有考

量，不过抽检只是一个客观事实，主观上是我

们还有其他的考量。在被问及后续IPO计划

时，木瓜移动相关人士称，“目前我们只是暂

时进行一个战略调整，暂缓上市计划，而后续

怎么样也还在观望”。

两公司过会后撤单

撤单的企业中，江苏安凯特科技股份有

限公司（以下简称“安凯特”）、厦门多想互动

文化传播股份有限公司（以下简称“多想互

动”）IPO进程比较快，均已过会。

招股书显示，安凯特主要从事电解电极、

电解槽及配件的研发、生产及销售。2020年11

月19日，安凯特顺利过会。然而，在过会后，安

凯特IPO一直没有关于提交注册的进展情况。

2月8日，深交所发布的消息显示，1月29日安

凯特向深交所撤回发行上市申请文件。深交

所决定终止对其首次公开发行股票并在创业

板上市的审核。

安凯特为何要撤单？北京商报记者致电

安凯特进行采访，不过对方电话未有人接听。

多想互动是一家主打“时尚＋体育”内容

的整合营销公司。多想互动的IPO申请于

2020年6月30日获得受理，同年9月22日上会

接受审核的多想互动闯关成功。2020年11月

23日，多想互动进入提交注册阶段。但时隔一

个多月后，市场等来的是多想互动IPO终止审

核的消息。

关于提交注册后仍要撤单背后的原因，

北京商报记者致电多想互动进行采访，但对

方电话未有人接听。

谈及未来IPO市场的趋势，刘迪寰认为，

2021年的IPO审核将保持一定的趋严态势，

这与证监会强调的“严把入口关”的表态也是

一致的。

中南财经政法大学数字经济研究院执行

院长、教授盘和林表示，虽然注册制不注重企

业IPO时的财务指标，但是对信披要求提高。

注册制不是没有监管，而是监管将进一步加

强。监管的重心从财务指标审核转向了信息

的充分披露。未来市场将继续向制度化正规

化发展，优胜劣汰的态势将进一步强化，留在

市场上的上市公司质量将得到提升。

北京商报记者 刘凤茹

近期IPO市场掀起了撤单潮，撤单企业的数量在不断扩充。据统计，2021年开年以来至2月23日，注册制下共有43家公司

IPO终止（以下所述IPO终止企业的发行制度均系注册制）。其中创业板成撤单高发区，截至2月23日，年内已有28家公司终止

了创业板IPO的申请，占年内撤单企业的比例逾六成。在这些撤单的企业中，北京木瓜移动科技股份有限公司（以下简称“木瓜

移动”）、北京时代凌宇科技股份有限公司（以下简称“时代凌宇”）系二度冲击A股未果。

公司简称 拟上市板 获得受理日期 终止日期

柔宇科技 科创板 2020年12月31日 2021年2月10日

多想互动 创业板 2020年6月30日 2021年1月14日

木瓜移动 创业板 2020年7月28日 2021年2月22日

时代凌宇 创业板 2020年7月30日 2021年2月22日

百子尖 科创板 2020年12月24日 2021年2月22日

年内部分IPO撤单企业一览


